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"УКРАИНСКИМ НАРОД ДОЛЖЕН 
ИСПИТЬ ЭТУ ЧАШУ СПОЛНА" 
Премьер-министр Украины Виктор Ющенко о закрытии Чернобыльской АЭС, 
социальной защите ее работников и проблемах реабилитации Чернобыльской зоны 

Наша газета уже сообща-
ла о том, что Чернобыльс-

кую АЭС и 30-кцпометровую 
зону с рабочим визитом 

посетил Премьер-министр 
Украины Виктор Ющенко. 

ьо? После совещания, в кото-
ром принял участие ряд 

руководителей мини-
стерств и ведомств, 

состоялась пресс-конфе-
ренция. Предлагаем внима-

нию читателей отчет о 
встрече главы правитель-

ства с журналистами. 
— Поскольку нас отделяют 

несколько часов от годовщины 
той трагедии, которая произош-
ла в этом месте ровно 14 лет 
назад, у нас есть все основания 
говорить о ней сегодня, — ска-
зал в начале пресс-конферен-
ции господин Ющенко. — Это 
большая трагедия, но я глубоко 
убежден, что это и великий под-
виг, подвиг, в частности, украин-
ского народа. 

Премьер-министр отметил, 
что украинское правительство, 
украинская сторона на протяже-
нии этих 14 лет вели борьбу за 

—'Ькализацию этой трагедии. Он 
13'Убежден, что пребывание в Чер-

нобыльской зоне произвело на 
журналистов такое же неизгла-
димое впечатление, как и на 
него самого: это — не только 
трагедия Украины, это — одна 
из самых больших техногенных 
катастроф двадцатого столетия. 

— Мы понимаем, — продол-
жил В.Ющенко, — что украинс-
кий народ должен испить эту 
чашу сполна, понести затраты в 

вещах, касающихся его интере-
сов. Украиной тихо, спокойно, 
мирно положены миллиарды 
долларов на алтарь обеспече-
ния компенсации прямых затрат. 
Если говорить об интегральных 
затратах, которые имеет Украи-
на, они оцениваются более чем 
в 140 миллиардов долларов. 
Эти ужасные цифры свидетель-
ствуют, что у нас просто забира-
ли будущее. Поэтому мы гово-
рим: это не только украинская 
проблема. У украинского прави-
тельства есть мысль более адек-
ватно, более симметрично пред-
ставить в мире, в международ-
ном окружении эту проблему, 
чтобы оценить ее более эффек-
тивно и увидеть те ценности, 
которые стоит отстаивать, со-
вместно реализуя ряд проектов 
с нашими партнерами на конти-
ненте и в мире. 

Проблема Чернобыля — про-
блема комплексная, — подчер-
кнул оратор. — Это проблемы 
преобразования "Укрытия", вы-
вода из эксплуатации станции, 
создания хранилищ для отрабо-
танного ядерного топлива. Это 
проблема леса, использования 
территории. Это —тема "Векто-
ра" как объекта для преобразо-
вания стандартных и нестандар-
тных ядерных отходов. Это, на-
конец, проблема реабилитации 
— реабилитации экономичес-
кой, реабилитации человеческо-
го потенциала. Проблемы на-
слаиваются одна на другую. 

— Этому, собственно, было 
посвящено наше совещание в 
таком составе. Оно предшество-
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вало первому заседанию Меж-
ведомственной комиссии по 
Чернобылю, которая берется 
реализовать самый крупный в 
Украине инвестиционный про-
ект. Мы понимаем все трудно-
сти, которые придется преодо-
леть в ходе реализации темы 
Чернобыля. Поэтому сегодня 
состоялся конструктивный раз-
говор с участниками, которые 
имеют различное отношение к 
решению данной проблемы — с 
точки зрения медицины, ядер-
ной безопасности, технических 
стандартов, коммерческой дея-
тельности и т.д. 

Излагались различные 
взгляды, но участники совеща-
ния, по словам Премьер-мини-
стра, были едины и высказали в 
рамках обсуждения много эф-
фективных предложений. При-
нято решение, что протокол со-
вещания станет протоколом 
инициатив, которые необходимо 
рассмотреть на первом заседа-
нии Межведомственной комис-
сии по комплексному решению 
проблем Чернобыльской АЭС, 
которую, кстати, возглавляет 
сам господин Ющенко. 

— Разговор шел о многих 
конкретных вещах. Мы пообеща-
ли, что тему Чернобыля будем 
вести публично, прозрачно, с 
полным информированием об-
щественности, политических 
кругов, других заинтересован-
ных сторон с тем, чтобы как мож-
но эффективнее решать пробле-
му в соответствии с Указом Пре-
зидента Украины, выполнением 
которого должна заниматься 
наша комиссия. И завершить 
свое вступительное слово хочу 
тем, с чего, собственно, начал, 
— сказал господин Ющенко. — 
Нас отделяют несколько часов 
и четырнадцать лет от этой тра-
гедии, трагедии, в которой Укра-
ина, как это ни удивительно, не 
виновата, но несет большой груз 
и политической, и финансовой, 
и экологической ответственнос-
ти. Нам бы очень хотелось, что-
бы в этой проблеме Украина не 
была одинока. 

Одним из первых вопросов, 
поступивших от журналистов 
Премьер-министру, касался точ-

ной даты закрытия Чернобыль-
ской АЭС. 

— Могу сказать сегодня, что 
решение о закрытии Чернобыль-
ской станции принято, — после-
довал ответ. — И это есть базо-
вое решение. Что касается даты 
конкретной, то она сегодня отра-
батывается вместе с адекватны-
ми действиями. И надо в комп-
лексе заниматься темой закры-
тия Чернобыльской станции. Мы 
сегодня с вами были на объек-
те, невведение которого делает 
невозможным принятие реше-
ния по существу проблемы. Вы 
сами были свидетелями этого. 
(Речь идет об объекте 
"Вектор" — прим. ред./Что-
бы быть ответственным, назы-
вая точную дату закрытия Чер-
нобыльской станции, правитель-
ство сейчас проводит соответ-
ствующие консультации. После 
их завершения мы сделаем это 
заявление. 

Вопрос Венгерского теле-
видения. Как наполняется 
Чернобыльский фонд "Укры-
тие"? 

— Мы испытываем оптими-
стические чувства: на второй 
конференции доноров нам уда-
стся сформировать весь про-
цесс финансирования, который 
превышает 700 млн. долларов. 
Почти половина этой суммы 
практически решена. Что каса-
ется второй половины, то ряд 
стран уже обнародовал свой 
вклад в реализацию этой про-
граммы. Эта динамика цифр 
вдохновляет нас на то, что кон-
ференция в Германии будет 
удачной и решит свою задачу. 
Но без вас, — без публичной, 
общественной позиции средств 
массовой информации, — нам 
будет тяжело. 

Вопрос. Вы обсуждали се-
годня вопросы, связанные с 
Чернобыльской АЭС, объек-
том "Укрытие", городом Сла-
вутичем. А будут ли решения 
по реабилитации потерпев-
ших территорий? 

— Я не хочу опережать со-
бытия. Принято решение по это-
му вопросу. У нас намечена ин-
тересная отдельная программа 
по использованию земель зоны, 

которой предусматривается по 
инициативе ряда сторон опреде-
ленная коммерциализация час-
ти территории, не вызывающей 
сомнений с точки зрения эколо-
гической безопасности. Есть ряд 
интересных проектов, касаю-
щихся развития флоры и фауны. 
Мы готовы адресно плотно фи-
нансировать науку и оформить 
эксплуатацию части территории 
в качестве природных заказни-
ков. Безусловно, есть террито-
рии, об использовании которых 
пока не может быть речи, но на 
них надо гарантировать эколо-
гическую и ядерную безопас-
ность, приложить хорошие зна-
ния, конструктивные решения, 
обеспечить нормальное финан-
сирование и прийти к тому, что 

экологическая безопасность на 
этих территориях будет гаранти-
рована навсегда. 

Рассчитываем на наших 
партнеров. Кстати, на сегод-
няшнем совещании много раз 
упоминалась политика Евро-
пейского банка реконструкции 
и развития, особенно по теме 
Чернобыля. Отмечалось, на-
сколько эта институция пре-
данно, регулярно и много лет 
работает в вопросах финанси-
рования специфических проек-
тов Чернобыльской зоны. Это 
было приятно слышать. 

В целом, наше впечатление 
от первого заседания, — про-
должил господин Ющенко,— 
заключается в том, что пробле-
ма требует очень комплексно-
го подхода, формирования чет-
кого графика, который с одной 
стороны давал бы перечень 
действий моментального ха-
рактера, которые надо совер-
шить. А с другой стороны, мы 
выстраиваем более эффектив-
ную, симметричную концепцию 
чернобыльской проблемы с 
точки зрения целей, задач, спо-
собов, инструментов ее реше-
ния. Многие вещи, которые нам 
приходится реализовывать се-
годня, продиктованы еще 14 
лет назад, когда были иные об-
стоятельства, иной политичес-
кий климат, иное представле-
ние, иная оценка. Мы прожили 
14 лет , и, безусловно, эти 14 

лет нам дают право быть муд-
рее и иметь сегодня более эф-
фективные решения, касающи-
еся существа проблемы. Таков 
один из выводов, сделанных 
нами на совещании. 

Вопрос канала СТБ. Когда 
Чернобыльская АЭС будет 
закрыта, значительное коли-
чество людей окажется без 
работы. По нашим сведени-
ям, в Славутиче предполага-
лось строительство парога-
зовой электростанции, неф-
теперерабатывающего заво-
да. Рассматриваются эти или 
иные проекты? 

— Мы выслушали ряд 
предложений, касающихся 
вопросов создания рабочих 
мест и занятости. Мы догово-
рились, что эту проблему спе-
циально рассмотрит прави-
тельство Украины на своем за-
седании. С докладами высту-
пят главы администраций и ру-
ководство городов. Есть не-
сколько тем для реализации, 
которые могут заинтересовать. 
Хочу подчеркнуть, что на сегод-
няшнем собрании царило же-
лание честно поставить эту 
тему и честно ее решить пра-
вительством, обществом, кон-
центрацией наших усилий, пуб-
личным объявлением самой 
проблемы и способов ее реше-
ния. Я уверен, что нам много 
добавит прозрачность в рабо-
те. Имеется немало способов 
решения этой проблемы. Мы 
говорили о мощностях, об 
объектах, о специфической 
форме траншей, микроподдер-
жке и прочем. Проблема заслу-
живает развернутого ответа, а 
не одной-двух минут на пресс-
конференции. Я здесь обозна-
чил только ее силуэт. Мы выс-
тупим в союзе с профсоюзны-
ми организациями, организаци-
ями, которые эксплуатируют 
АЭС, представителями мест-
ных органов власти... 

Получасовая встреча с 
журналистами закончена. Ра-
бота правительства по реше-
нию чернобыльских проблем 
продолжается. 

Виктор КАПУСТА 
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"ШАНА ВАМ ВІЧНА - ЗА ПОДВИГИ РАТНІ" 
9 мая Славутич будет отмечать 55-летие победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 

5 

Можно сказать без преувели-
чения, что 55-ю годовщину побе-
ды над немецко-фашисткими 
захватчиками будут праздновать 
не только жители post-советско-
го пространства, но и всей Ев-
ропы. 

Славутич — город послево-
енный, и, естественно, на его 
территории никаких захороне-
ний периода ВОВ нет. Но живут 
в нашем городе 335 участников 
минувшей войны, в том числе 
более 200 участников боевых 
действий, и многим из них в 
1943-м довелось воевать в эти/ 
самых местах — на Днепровс-
ком плацдарме. 

9 мая ветераны, позвякивая 
боевыми наградами, пройдут 
ломкими колоннами по улицам 
города, возложат цветы к памят-
ным знакам "55-летие Победы" 
(он будет открыт в городском 
парке в день празднования) и 
"Героям Чернобыля", примут 
участие в торжественном митин-
ге "Памяти жить в веках", а за-
тем на автобусах отправятся к 
братским могилам, расположен-
ным в селах Червоная Гута, Ко-

маровка, Мысы и Неданчичи. 
Ветеранские колонны на на-

ших улицах с каждым годом ста-
новятся короче: листаю "ТС" №3 
от 13.03.1999г.: поданным, пре-
доставленным центром инфор-
мации горисполкома, в канун 
прошлогоднего праздника в Сла-
вутиче проживало более 400 
ветеранов. Сегодня — на шесть-
десят пять меньше. Они уходят, 
унося с собой память о событи-
ях теперь уже более чем полу-
вековой давности, — и мы, те, 
кто постарше, послушно забыва-
ем историю своей страны. Тем 
же, кто помоложе, об этой исто-
рии вообще ничего не известно 
— "благодаря" до нелепого ужа-
той школьной программе, кото-
рой на изучение ВОВ предусмот-
рено аж... от 1 до 3-х часов (в 
разных классах). 

Поэтому весь комплекс ме-
роприятия, посвященных празд-
нованию юбилея Победы прохо-
дил под девизом "Шана вам 
вічна — за подвиги ратні". Вете-
раны встречались со школьника-
ми и рассказывали им о событи-
ях военных лет. В библиотеках 

Славутича и поселка Лесной 
для детей были проведены чте-
ния о войне. В кино-концертном 
комплексе продолжается тема-
тический показ фильмов о ВОВ. 

Завтра, 5 мая, в 18.30 ККК 
откроется выставка "Пам'ять 
повертає в незабутнє", а полу-
часом позже в исполнении на-
родного театра-студии "Пилиг-
римы" состоится премьера спек-
такля "Рядовые" по одноимен-
ной пьесе В.Дударева. 8 мая в 
18.00 в кино-концертном будет 
большая праздничная програм-
ма при участии творческих кол-
лективов ДШИ, а также народ-
ных артистов Украины О.Тро-
фимчук, Л.Маковецкой, Н.Гна-
тюка и А.Паламаренко. 

Ни для кого не секрет, что 
жить в стране, постоянно сотря-
саемой социально-экономичес-
кими катаклизмами, не легко 
даже вполне здоровому и само-
стоятельному человеку. Ветера-
ны же в абсолютном своем 
большинстве уже очень не мо-
лоды и не здоровы и поэтому 
нуждаются не только в теплых 
словах и праздничных чествова-

ниях, но и во вполне конкретной 
материальной поддержке. Так, в 
преддверии праздника славутич-
ские ветераны получили опреде-
ленные денежные суммы, выде-

ленные из госбюджета, а также 
из бюджетов города и ЧАЭС. 
Кроме того, на средства, предо-
ставленные мэрией и станцией, 
собраны продуктовые наборы, 

предназначенные для ветера-
нов — жителей окрестных сел. 

Майя РУДЕНКО 

ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ * 
В ходе всяческих предреферендумных, "ассамблейных" 
и диверсификационных хлопот как-то совершенно 
незаметно для славутчан прошла дата, имеющая самое 
непосредственное значение для каждого жителя города: 
в марте текущего года исполнилось 10 лет с тех пор, 
как Владимир Удовиченко пребывает на посту 
славутичского городского головы. 

Десять лет — это срок, ког-
да уже можно, оглянувшись на-
зад, оценить сделанное. Инте-
ресно, каково самое большое 
достижение мэра в глазах сла-
вутчан? Ответы десятков горо-
жан, опрошенных на улицах го-
рода, в электричках, во время 
дружеских "междусобойчиков" 
сводились к двум следующим 
(обобщенным мною) мнениям: 
во-первых, благодаря мэру в 
Украине и в мире сложился об-
раз Славутича — города интел-
лектуалов; во-вторых, попытка 
создания новых рабочих мест 
за счет специальной экономи-
ческой зоны, возможно, даст 
городу шанс не только выжить, 
но и успешно развиться. (В об-
щем-то, мои собеседники отме-
чали и деятельность мэра по 
благоустройству города, и уде-
ляемое им внимание спортив-
но-оздоровительной работе, и 
поддержку культуры и многое-
многое другое, но во главу угла 
ставили все же события концеп-
туальные: создание имиджа и 
СЭЗ.) 

Любопытно, а что сам Вла-
димир Удовиченко считает 
своей наибольшей удачей на 
посту городского головы? 

— Я, между прочим, самый 
лучший бизнесмен Славутича 
— все из затеянных мною про-
ектов удалось реализовать. 
Самый мой удачный проект .— 
это то, что город сегодня в том 
состоянии, в котором он есть. 
Станцию десять лет закрывали, 
изо дня в день говорили о не-
перспективности Славутича, о 
том, что в него не надо вклады-
вать деньги. Я боролся за каж-
дый кирпичик, каждый камушек, 
каждую тонну асфальто-бетона, 
за каждое деревце в скверике 
— и результат сегодня есть. Его 
жители города видят и ощуща-
ют ежедневно. 

— Владимир Петрович, а 
что вам, по вашему мнению, 
все же не удалось? 

— Не удалось закончить 
строительство 5-й школы. Не 
удалось пока переселить посе-
лок Лесной. Не удалось достро-
ить и сдать в эксплуатацию жи-
лые дома. Но они есть — есть 
бетонные коробки, которые мы 
обязательно доведем до ума, 
возможно, с помощью жителей 
города. 

— Хозрасчетным мето-
дом? 

— Нет, на основе ссуд, кото-
рые будут выдаваться исполко-
мом для окончания строитель-
ства. Что еще не удалось? Зда-
ние исполкома не достроил — 
были более важные объекты, а 
ведь это нужно — чтобы власть 
стала властью. Озеро наше "су-
хое"... К сожалению прежний 
проект так и остался мечтой, но 
в нынешнем году на его терри-
тории будет-таки обустроена 
классная спортивная площадка. 
Многое не удалось. Да, в об-
щем-то, нельзя сказать, что НЕ 
удалось, — все это обязатель-
но будет сделано. Конечно, это 
отлично, что город удается со-
хранить в нынешнем состоянии. 
А ведь так хотелось бы не толь-
ко сохранить, но и приумножить! 

— Между прочим, славут-
чане одним из наибольших 
ваших достижений считают 
создание СЭЗ "Славутич" —• 
хотя и оговариваются: дес-
кать, мне от существования 
СЭЗ никакой пользы — я не 
бизнесмен, и не имею 200 
тыс. дол. Для того, чтобы от-
крыть собственное дело. 
Кроме того, многие из моих 
собеседников опасались, что 
открытие СЭЗ снимает с го-
сударства всякую необходи-
мость заботиться о социаль-
ной защите жителей нашего 
города. Прокомментируйте, 
пожалуйста. ^ 

— Ответственности государ-
ства за социальную защиту и 
СЭЗ — понятия принципиально 
разные. СЭЗ — лишь о д и н т 

векторов приложения усилий 
для экономического развития 
города и создания новых рабо-
чих мест, новых производств в 
Славутиче (это и есть диверси-
фикация экономики монопро-
фильного города), для повыше-
ния уровня социальных услуг, 
для изменения социальной ин-
фраструктуры. Вот для чего за-
думывалась и создавалась 
Зона. И рассчитывалась она не 
столько на сегодняшних взрос-
лых славутчан, сколько на зав-
трашних: ведь сейчас еще ник-
то из нас в полной мере не 
осознает, что такое не иметь 
рабочего места. Понимание 
это неизбежно придет завтра 
— расплата за опоздание будет 
очень жестокой. Что же до кон-
кретных мер государства по 
соцзащите, то напомню: дей-
ствует закон об общих положе-
ниях, в котором определены 
фонды и средства осуществле-
ния этой самой защиты (в том 
числе и выплаты в течение по-
лутора лет). Для того, чтобы 
конкретизировать этот закон и 
усовершенствовать методы его 
реализации отработано поста-
новление Кабмина, в котором 
оговорен ряд мер по Славути-
чу: в частности, об окончании 
строительства объектов культ-
быта, переселении Лесного, ре-
конструкция канализационных 
сооружений, ремонт всего того, 
что сейчас разрушается или 
плохо эксплуатируется вслед-
ствие разбазаривания денег 
атомной энергетики в целом. 

Ждать от государства новых 
рабочих мест не'приходится. 
Будет построено какое-то госу-
дарственное предприятие? И 
что из этого, если по Украине 
уже стоят десятки, если не сот-
ни предприятий, но государ-
ство не может обеспечить их 
работой? Мы ищем сегодня 
новые рабочие места — они 
есть и на предприятиях в зоне 
отчуждения, и по линии Черно-

быльского центра. Наша рабо-
та — сделать информацию об 
имеющихся рабочих местах до-
стоянием славутчан. 

И еще одно — этого просто 
нельзя не сказать! — в адрес 
СЭЗ частенько раздается крити-
ка: не равные условия ставит 
зона перед местным и пришлым 
инвестором, надо снизить для 
местных порог инвестиций. Да 
ни в коем случае! Давно извест-
но: бизнесом может заниматься 
только 3 процента, то есть 3 че-
ловека из 100. Вот и отлично — 
пусть занимаются. А остальные 
получат на их предприятиях ра-
бочие места и могут быть дер-
жателями акций. 

— Депутатская группа во 
главе с г-ном Пинзеником про-
должает деятельность на сво-
рачивание всех украинских 
СЭЗ. По его мнению, целевые 
кредитные линии куда как бо-
лее эффективны, чем предо-
ставление отдельных льгот 
отдельным регионам. 

— Вся Украина знает, что за 
последнее время наша страна 
получила инвестиций, в том чис-
ле и на кредитные линии, в раз-
мере 12,6 млрд дол. И где эти 
деньги? Во всем мире опреде-
лены так называемые террито-
рии высокого риска. Мы, Славу-
тич, относимся именно к тако-
вым — из-за закрытия ЧАЭС. 
Таким территориям всегда и 
везде предоставляются лучшие, 
приоритетные условия для раз-
вития. Создавая СЭЗ, мы пошли 
по пути снижения налогового 
давления — и нам это удалось. 
Теперь перед нами стоит зада-
ча поиска кредитных ресурсов и, 
я думаю, мы их найдем. Глав-
ное — не сидеть и не ждать, 
пока кто-то нас пожалеет и что-
нибудь даст от доброты душев-
ной: никогда такого не будет! До-
рогу осилит идущий. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

ПРИШЛО 
ВРЕМЯ... СВЕТИТЬ 

О том, что, по итогам городского 
конкурса на лучшие названия, эмблему 

и девиз славутичской детской орга-
низации, победителем стал творчес-

кий коллектив детсада № 2, и отныне 
городская детская организация ста-
нет называться "Светлячки Славу-

тича", "ТС" уже писал. 
5 мая на городском стадионе состоится празднование 

Дня рождения "Светлячков..." Прокомментировать собы-
тие я попросила начальника отдела по делам семьи и мо-
лодежи горисполкома Татьяну Бойко. 

— Создание организации — совместный проект нашего 
отдела и отдела образования. Согласно уставу, славутич-
ская детская организация будет добровольной, независи-
мой и внепартийной. Мы планируем прием более тысяч-
ребятишек, учащихся 1 — 2 классов. Событие это npnypwtf 
чено к юбилейным торжествам по случаю Дня Победы, и 
поэтому в нем примут участие ветераны Великой Отече-
ственной войны. И, естественно, откроет праздник мэр 
Славутича Владимир Удовиченко. 

— Помню свое пионерско-октябрятское детство — 
с его организованностью и политизированностью. По-
мню, как мы радовались, что уже наших-то детей ни в 
какие организации затягивать не будут... 

— Еще раз повторю: "Светлячки.. ." — организация со-
вершенно не политическая. Мы разработали три основ-
ных ориентира для ребятни: первый — "Твоя честь", вто-
рой — "Твоя духовность", третий — "Твоя Родина"; и семь 
программ, соответствующих семи цветам радуги, — "Ми-
лосердие", "Город Белого Ангела — ты надежда моя", "Ко-
тигорошко", "Містограй", "Збережи своє здоров'я". Чего 
плохого можно ожидать от занятий по народоведению, обу-
чения системе закаливания, изучению своих собственных 
корней? И потом, свято место пусто не бывает: мы попро-
бовали отбросить всякую идеологию, а что получили? Дет-
скую жестокость? Равнодушие? Бездеятельность? Млад-
шим школьникам (и дошкольникам тоже!) нечем заняться 
после уроков? Мы предлагаем им посильное коллектив-
ное дело. 

— Кто может быть членом организации? 
— В основном, дети 6 — 1 0 лет. Но если у взрослых, 

поддерживающих устав, будет желание присоединиться к 
"Светлячкам Славутича", им никто не откажет. 

— Не открою Америки, если скажу, что без поддерж-
ки педагогов-учителей, воспитателей — организация 
работать не будет. 

— К счастью, педагоги нас поддержали. Они вполне 
осознают, что в украинской педагогике в отношении мето-
дики воспитательной работы сегодня — полный вакуум. 
Нет таких разработок и в России. Но ведь детей-то надо 
не просто растить — воспитывать нужно. Детская органи-
зация, думается, окажется действенной воспитательной 
силой. 

К презентации "Светлячков Славутича" организаторы 
праздника придумали множество веселых сюрпризов, ко-
торые будут интересны как детям, так и взрослым гостям. 
Для того, чтобы удался главный из них — фейерверк из... 
(не скажу!), нужно совсем немного: чтобы не пошел дождь. 

Майя РУДЕНКО 
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ВИЗНАЧАЛЬНИМ КРОК ДО САМОСТІЙНОСТІ 
Шановні друзі! 
Незабаром перед вами по-

стане одна з найважливіших 
проблем вашого життя. Куди піти 
вчитися? Як вибрати подальший 
шлях у своєму житті? Ким ста-
ти? Вибір професії — один із 
визначальних кроків до вашої са-
мостійності. І підходити до ньо-
го треба дуже розважливо. При-
гадайте свої уподобання, зваж-
те свої можливості. Те, що ви ви-
берете, визначить вашу 
діяльність у майбутньому. Не по-
миліться, щоб потім не жалкува-
ти про свій вибір. 

Зараз в Україні запровад-
жується ступенева освіта, яка 
надає широкі можливості для 
задоволення різноманітних 
освітніх потреб особи та суспіль-
ства, забезпечує гнучкість за-
гальноосвітньої, професійної та 

наукової підготовки фахівців, 
поліпшення їх професійної моб-
ільності на ринку праці. Вона пе-
редбачає здобуття освіти за ро-
бітничими професіями, напряма-
ми професійного спрямування 
чи спеціальностями та набуття 
відповідних кваліфікацій. 

Освітньо-професійні програ-
ми ступеневої освіти забезпечу-
ють здобуття таких освітньо-ква-
ліфікаційних рівнів: 

— кваліфікований робітник 
— освітньо-кваліфікаційний 
рівень робітника, який на основі 
повної загальної середньої осві-
ти або базової загальної освіти 
здобув спеціальні вміння та 
знання, має первісний досвід їх 
застосування для вирішення 
професійних завдань у певній 
галузі народного господарства 
(програми підготовки кваліфіко-

ваного робітника реалізуються 
професійно-технічними учили-
щами); 

— молодший спеціаліст — 
освітньо-кваліфікаційний рівень 
фахівця, який на основі повної 
загальної середньої освіти здо-
був спеціальні вміння та знання, 
має первісний досвід їх застосу-
вання для вирішення стандарт-
них професійних завдань, що пе-
редбачені для відповідних посад 
у певній галузі народного ґоспо-
дарства; 

— бакалавр — освітньо-ква-
ліфікаційний рівень фахівця, 
який на основі повної загальної 
середньої освіти здобув поглиб-
лену загально-культурну підго-
товку, фундаментальні та про-
фесійно-орієнтовані вміння та 
знання для вирішення типових 
професійних завдань, що перед-

бачені для відповідних посад у 
певній галузі народного госпо-
дарства; 

— спеціаліст — освітньо-
кваліфікаційний рівень фахівця, 
який на основі кваліфікації бака-
лавра здобув спеціальні вміння 
та знання, має первісний досвід 
їх застосування для вирішення 
складних професійних завдань, 
що передбачені для відповідних 
посад у певній галузі народного 
господарства; 

— магістр — освітньо-квал-
іфікаційний рівень фахівця, 
який на основі кваліфікації ба-
калавра (спеціаліста) здобув по-
глиблені спеціальні вміння та 
знання іноваційного характеру, 
має первісний досвід їх засто-
сування та продуктування ново-
го знання для вирішення про-
блемних професійних завдань у 

певній галузі.народного госпо-
дарства. 

Прийом на навчання за ос-
вітньо-професійними програ-
мами підготовки фахівців з ви-
щою освітою здійснюється на 
конкурсній основі відповідно до 
потреб народного господар-
ства як за рахунок державного 
бюджету, так і за кошти фізич-
них і юридичних осіб в межах 
ліцензованого обсягу прийому 
на відповідний напрям профес-
ійного спрямування- чи спец-
іальність. 

Навчальні заклади III-IV рівнів 
акредитації — це академії, уні-
верситети, інститути. Навчальні 
заклади І-ІІ рівнів — коледжі, тех-
нікуми, училища. 

Якщо у вас виникла потреба 
в інформації щодо навчальних 
закладів України, працівники 

відділу у справах сім і та молоді 
та центру соціальної служби для 
молоді нададуть випускникам 
шкіл міста консультації про зак-
лади освіти: вищі навчальні зак-
лади I- IV рівнів акредитації, про-
фесійно-технічні училища, різно-
манітні курси і навчальні центри, 
навчальні заклади Міністерства 
оборони, Міністерства внутрішніх 
справ та інших навчальних зак-
ладів України, зокрема м.Києва, 
Київської області, М.Чернігова, 
Чернігівської області. 

Консультації можна отрима-
ти за телефоном: 2-73-68. 

Адреса: м.Славутич, Ленінг-
радський квартал, 3-А, міськви-
конком, каб. № 24. 

Бажаємо щасливого вибору! 

Центр соціальних служб 
для молоді 

/ ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ 

Теперь мы можем 
постоять за себя 

К сожалению, мы живем в жестоком мире, полном непри-
ятных и опасных неожиданностей, с которыми необходимо 
бороться каждому, чтобы выжить. Дети, женщины и старики 
чаще всего становятся жертвами насилия, ведь не всегда 
чяцом находится человек, способный защитить. Очень важ-

* 1 J научиться самому бороться за свою жизнь и честь, по 
ьозможности избегать опасности. Но нельзя противостоять 
нападающему без предварительной подготовки и целенап-
равленных тренировок. Именно для обучения самообороне 
в Славутиче создан при ДДТ клуб самообороны (основной 
стиль джиу-джитсу) под руководством Сергея Гриценко. 

Возможность бесплатно посещать раз в неделю такие за-
нятия была предоставлена учащимся Воскресной гимназии, 
работающей при Социально-психологическом центре. На пер-
вые тренировки пришли заниматься почти все, но постепен-
но наши ряды поредели. В конечном итоге на показательные 
выступления явились самые стойкие, способные выносить 
физические нагрузки и боль. Вообще, по словам тренера, 
каждый месяц сюда приходят и бросают тренировки около 
10 человек — не выдерживают. Но вся тяжесть занятий во 
много раз компенсируется приобретенными здесь стойкос-
тью, здоровьем, навыками техники самообороны, способно-
стью воспрепятствовать негативным окружающим факторам. 
Это могут подтвердить все те, кто постоянно посещает дан-
ные тренировки. 

Кстати, сюда приходят не только те, кто родились физи-
чески крепкими, но и слабые, неуверенные в себе, не только 
юноши и девушки, но и уже немолодые люди. Так самому 
старшему, занимающемуся в секции, уже за 50. Мы поняли, 

никогда не поздно начать работать над собой, чтобы стать 
"~ггГ||ьным и готовым к любым неожиданностям. Одним сло-

вом, те ребята, которые занимались здесь больше полуго-
да, совсем не жалеют о времени, проведенном на занятиях 
самообороной и уже не растеряются в критической ситуации 
и смогут постоять за себя. К тому же здесь мы познакоми-
лись с классными ребятами, уже давно серьезно занимаю-
щимися самообороной. Спасибо им за то, что,всегда были 
готовы помочь, что-то объяснить и не давали нам скучать. 
Подводя итоги проведенного курса занятий, тренер отметил, 
что благодаря общению с нашей группой он на многие вещи 
стал смотреть по-новому, иначе. 

Мы очень благодарны Сергею Владимировичу за то мас-
терство и терпение, которые он проявил, обучая нас. 

Древние мастера боевых искусств говорили, что победить 
можно пюбого противника, но лишь после того, как будет 
одержана первая и самая главная победа — над собой. А 
затем следует уже приступить к своему физическому совер-
шенствованию. 

Спасибо Воскресной гимназии, которая организовала для 
нас такие нужные занятия, где мы смогли познакомиться с 
основами искусства самообороны. 

Маша ВЕРЕМЕЦКАЯ, 
учащаяся Воскресной гимназии 

О нашей культуре 
25 апреля в киноконцертном комплексе прошел концерт Госу-

дарственного духового оркестра Украины. Были исполнены фраг-
менты музыкальных произведений Верди, Чайковского, Рахмани-
нова, Штрауса, Римского-Корсакова, Лысенко, Хачатуряна и других 
композиторов. Послушать «живьем» духовой оркестр, да еще тако-
го уровня — большое удовольствие. 

Несмотря на то, что вход на концерт был бесплатным, количе-
ство слушателей было меньше количества оркестрантов. В такой 
ситуации очень неловко чувствовали себя и слушатели, и музыкан-
ты. Тем не менее оркестр добросовестно отыграл весь концерт по-
чти при пустом зале. 

Причины такой некрасивой ситуации следующие: 
— плохая реклама концерта; 
— полное равнодушие к подобным культурным мероприятиям 

подавляющего большинства жителей Славутича. 
Захотят ли приезжать в Славутич мастера классической музыки 

при таком к ним интересе? н < ^ ч J^i 
м.колясникоб; -

житель Славутича 

ВЫЖИВАТЬ НАДО ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
С 24 по 28 апреля в славутичских школах 
проходили Дни гражданской обороны 

о 
9 

Как это ни парадоксально, но 
соревнования по ГО имевшие 
место в школах Славутича на 
протяжении минувшей недели, 
— явление для сегодняшней 
Украины уникальное: в суете и 
спешке экономического выжива-
ния мы совершенно забыли о 
том, что всегда можем оказать-
ся в центре чрезвычайной ситу-
ации такого рода, когда придет-
ся непосредственно заниматься 
выживанием физическим. Неза-
метно канули в Лету некогда обя-
зательные занятия по ГО, "само-
распустились" или существуют 
чисто номинально штабы ГО в 
школах и на предприятиях боль-
шинства украинских городов. 
Так, словно у нас уже напрочь 
прекратились всякие техноген-
ные катастрофы, и элементар-
ные знания по нормам коллек-
тивной и индивидуальной защи-
ты при возникновении внештат-
ной ситуации уже не нужны. В 
результате, обстоятельства 
складываются так, что в случае 
необходимости (упаси, Боже, 
чтобы она возникла, но...) боль-
шинство жителей Украины не 

только не сможет воспользо-
ваться противогазом или огнету-
шителем, но и просто не сумеет 
при необходимости оказать пер-
вую доврачебную помощь пост-
радавшем в огне или на воде, 
или от холода, или в результате 
электрического, химического и 
т.д. поражения. Ну, не учатся 
этому в нашей стране! Точнее, 
предусмотренные школьной 
программой занятия по охране 
жизни и здоровья чаще всего 
низводятся до формальности, а 
то и фарса. Да и может ли быть 
иначе, если ни экзамены, ни 
практические занятия програм-
мой не предусмотрены! 

Поэтому Неделя ГО, прохо-
дившая в славутичских учебных 
заведениях с 24 по 28 апреля, и 
стала своего рода экзаменом и 
для школьников, и для педаго-
гов. В течение первых четырех 
дней недели в школах города 
проводились смотры-конкурсы 
по ГО. Оценивались практичес-
кие умения детского и педагоги-
ческого коллективов (правиль--
ность изготовления ватно-мар-
левых повязок, оказание первой 

помощи потерпевшему, умение 
обращаться с противогазом, 
эвакуация личного состава шко-
лы и т.д.), и теоретическая под-
готовка преподавателей (мето-
дика проведения открытых уро-
ков по ГО, доступность изложе-
ния материала, наличие нагляд-
ных пособий, выпуск стенгазет и 
листовок), и организационная 
работа школьных штабов ГО 
(наличие планов деятельности, 
состояние противорадиацион-
ных убежищ, действие невоени-
зированных формирований в 
условиях ЧС, работоспособ-
ность системы оповещения). Как 
сообщил "ТС" заместитель на-
чальника отдела по вопросам 
чрезвычайных ситуаций и граж-
данской защиты населения Сла-
вутича, инженер, специалист 1-
й категории Андрей Британ, по 
данным первого этапа соревно-
ваний, 1-е место завоевала шко-
ла № 2 (начальник штаба ГО— 
преподаватель допризывной 
подготовки, майор в отставке 
Олег Яворский), получившая в 
качестве приза видеомагнито-
фон. На 2-м месте оказалась 

школа № 4 (начальник штаба ГО 
— психолог Татьяна Нечай), на 
3-м — сш № 3 (начальник штаба 
ГО — учитель Анна Кощенко). 
Несколько огорчила организато-
ров соревнований школа № 1 — 
ранее всегда занимавшая при-
зовые места, в нынешних сорев-
нованиях она оказалась на пос-
леднем. 

Заключительный день Неде-
ли ГО, проходивший на выезде, 
возле села Червоная Гута, полу-
чил название "Школы безопас-
ности". Ребята соревновались в 
ориентировании на местности, 
разрешали пожароопасные си-
туации, демонстрировали уме-
ния действовать в чрезвычайной 
ситуации природного характера, 
оказывать первую помощь, уста-
навливать палатку, разжигать 
костер. Всего членам сборных 
команд школ надо было пройти 
19 этапов. Первое место в со-
ревнованиях "Школы безопасно-
сти" завоевана сш № 1, второе 
— сш № 2, третье — сш № 4, 
четвертое — сш № 3. 

Майя РУДЕНКО 

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП 
28 —29 апреля в 

Тбилисском физ-
культурно-оздорови-
тельном комплексе 
прошел XI традици-
онный турнир по ху-
дожественной гим-
настике, посвящен-
ный памяти Героев 
Чернобыля. В со-
ревнованиях приня-
ло участие восемь 
команд городов: 
Чернигова, Киева (3 
команды), Броваров, 
Белой Церкви, Яго-
тина, Славутича. 

Соревнования 
проводились в лич-
ном зачете. В лич-
ном зачете успешно 
выступили следую-
щие гимнастки Сла-
вутича: 

1994 г.р,— детс-
кий разряд — Кли-
мантова Женя — I 
место, Катина Люда 
— II место. 

1992 г.р. — III разряд — Науменко Яна — II место. 
1991 г.р. — II разряд — Климантова Саша — II место. 
1990 г.р. — I разряд — Артемьева Настя — III место. 
1989 г.р. — программа KMC — Золотухина Полина — II место. 
1988 г.р. — программа KMC — Собакарь Юлия — I место. 
1986 г.р. и старше — программа МС — Петрова Елена — I мес-

то, Барановская Катя — II место. 
• В настоящий момент гимнастки Славутича входят в состав сбор-
ной команды Киевской области и готовятся к чемпионату Украины, 
который состоится 5 — 8 мая в г. Белая Церковь. 

В состав сборной команды Киевской области входят: Петрова 
Елена, Барановская Катя, Гореликова Даша, Чернова Евгения, 
Ильичева Наташа. 

Тренер сборной команды Собакарь Наталия Викторовна. Поже-
лаем удачи нашим гимнасткам. 

13—16 апреля в Белой Церкви состоялся очередной тур обла-
стной спартакиады школьников среди юношей и девушек 1983 — 
1984 г.р. Юные спортсмены состязались в плавании. 

В общем зачете сборная команда Славутича заняла 3-е место. 
Победителем на дистанции 200 м стал Игорь Боюн. Серебряная 
награда досталась Ольге Сове (50 м), и Ксении Кваловой (100 м). 
Бронза досталась тем же Ольге Сове (50 м) и Ксении Кваловой 
(100 м), а также Сергею Каранову (100 м), Вадиму Магеррамову 
(50 м). Бронзовые награды в эстафете 4x50 взяли Эля Резниченко, 
Оля Сова, Татьяна и Ксения Кваловы. Славутичская команда вклю-
чала 15 пловцов, заработавших, в целом, 598 очков, что позволило 
сборной города подняться в турнирной таблице с 6-го на 4-е место. 
Тренируют команду тренеры Верхолетовы. 

С 22 по 26 апреля в Киеве проходил II Международный турнир 
"Колокола Чернобыля". В нем приняли участие 10 команд из Рос-
сии, Беларуси, Литвы и Украины, в состав которых вошли юные 
футболисты 1985 — 1986 годов рождения. Турнир проводился по 
инициативе общественной организации "Здравобор" и футбольно-
го клуба "Троещина" под непосредственным руководством Ассоци-
ации аматорского футбола Украины (ААФУ), киевской мэрии и при 
поддержке "Чернобыль-Центр", ЗАО "Полюс" и АППБ "Аваль". (При-
мечательно, что и сам клуб Троещина" создан при ОО "Здравобор" 
по инициативе спортсменов-ветеранов Ватутинского района столи-
цы участниками ликвидации последствий аварии на ЧАЭС.) 

В состав участников, кроме славутичского "Каскада" и киевской 
"Троещины", вошли знаменитые мурманский "Спартак", вильнюс-
ский "Панярис", минская "Олимпия", а также нетешинский "Энерге-
тик", краснодарский "Вагонник" и таращанский "Виват". Сыграв шесть 
игр (в том числе выиграв у "Олимпии" и полтавской "Ворсклы" со 
счетом 5:1 и у "Троещины" со счетом 2:0), славутичский "Каскад" 
занял 3-е место. 

Члены нашей команды занимаются футболом вот уже четыре 
года. Как сообщили "TQ" тренеры "Каскада" Олег Трухан и Виктор 
Бойко, игроки Сергей Рожок и Вадим Тарыкин забили в турнирных 
играх 9 и 5 мячей соответственно. Всего же в "Каскаде" сегодня 17 
игроков: помимо упомянутых уже С.Рожка и В.Тарыкина, футболь-
ную честь Славутича защищают Сергей Бутенко, Артем Макренко, 
Игорь Скляр, Евгений Валько, Дмитрий Соловей, Евгений Скрипка, 
Андрей Дьяченко, Юрий Дудукало, Андрей Сова, Андрей Кравец, 
Василий Заболоцкий, Константин Смага, Владимир Загоровский, 
Вадим Семироз и Евгений Радуль. 
' > > < і и . ' ї ї • . 1 i n s ' ! •• 
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СЕМЬ! ДНЕЙ! 
ПЛАНЕТЫ 

У ИСТОКОВ ВСЕХ ПРАЗДНИКОВ 
(27 апреля — 3 мая) 

ЧЕТВЕРГ. В связи с непрекращающимся ростом преступ-
лений, совершаемых таджикскими военными, президент стра-
ны Эмомали Рахмонов припугнул защитников южных рубе-
жей СНГ, что подпишет указ, запрещающий появляться им в 
общественных местах с оружием на руках. А не поможет — и 
на поле боя тоже. 

Генпрокуратура России и просто прокуратура Чечни поин-
тересовались, как используется бюджетная и гуманитарная по-
мощь, выделяемая на восстановление республики. По словам 
и.о. чеченского прокурора Владимира Кравченко, уже первые 
результаты проверки вогнали любопытствующих в шок. Только 
в одном лагере "Северный" беженцам недодали продуктов на 
4,5 млн. рублей. А чего, собственно, удивляться? Бывшего мэра 
Грозного Бислана Гантамирова за воровство на прошлой войне 
сначала засадили, а когда припекло — выпустили, простили, 
дали полковника и ныне усиленно сватают на пост президента. 
ПЯТНИЦА. Новоиспеченный премьер-министр Японии Йо-

ширу Мори прибыл в Санкт-Петербург, дабы доложить ново-
избранному Президенту Росс^Ы", как Токио готовится к пред-
стоящему в июне саммиту "большой семерки". Заодно оба 
новоиспеченных договорились подписать еще в этом году 
мирный договор, с 1945 года хранящийся под сукном из-за 
непоняток с Курильскими островами. Таким образом Вторая 
мировая война, глядишь, и закончится. 

СУББОТА. Азербайджанская оппозиция впервые за много 
"месяцев попробовала высунуть нос из подполья — и сразу же 
получила по нему полицейской дубинкой. В Баку начались 
столкновения демократических демонстрантов, требующих че-
стных и прозрачных выборов, с силами правопорядка. Выбо-
ры, вообще-то, по графику намечены на осень, но лучше за-
ранее подсуетиться. Многие из оппозиционного руководства, 
заваривших нынешнюю кашу протеста, как раз к тому време-
ни и освободятся: одни из каталажки, другие — из травмато-
логии. 

Премьер-министр Армении Арам Саркисян заявил о своем 
удовлетворении результатами последнего визита в Москву, ко-
торый позволил решить десяток наболевших вопросов. Особен-
но об армянских долгах за нефть и газ. Хорошо все-таки быть 
последним стратегическим союзником России в Закавказье. 

Немецкая сторона вернула кусок Янтарной комнаты и ко-
мод из нее же, вывезенные фашистскими захватчиками из Рос-
сии в годы войны. На радостях российская сторона вернула сот-
ню полотен и рисунков, вывезенных советскими освободителя-
ми из Германии тогда же. Рады все, кроме российских рестав-
раторов: копию возвращенного куска они давным-давно сдела-
ли — и не хуже, чем оригинал. А теперь придется, наверное, 
делать еще и копии Дюрера с Гойей, отданных за ненужный ко-
мод. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ. Интересно, чьи лавры не давали покоя пре-

зиденту Грузии Эдуарду Шеварднадзе, именно в этот день 
организовавшему собственную инаугурацию на повторный 
президентский срок? Прям под открытым небом, у стен пар-
ламента, Эдуард Амвросиевич на Библии поклялся бороться 
с бедностью и прочими негативными грузинскими явления-
ми. Заморских гостей на церемонию не приглашали. По той 
же причине: нечем кормить. 

Вьетнам весело отпраздновал 25-летие окончания граждан 
ской войны, после которой американцам и доселе икается. Чет-
верть века назад коммунистические отряды партизан вошли на 
улицы Сайгона. В связи с полной невозможностью выгнать их 
оттуда назад в джунгли, идеологически неподкованное населе-
ние страны вынуждено искать политического убежища в чужих 
краях. В основном — на базарах Украины. 
ПОНЕДЕЛЬНИК. Пасха, плавно переходящая в Междуна-

родный день солидарности трудящихся, — это что-то с чем-то! 
Наиболее яркие впечатления от праздника остались у британ-
цев: в Лондоне толпы солидаризирующихся разнесли вдре-
безги ресторан Макдональдс, осквернили Национальный во-
енный мемориал и изувечили десяток буржуйских легковушек. 

В Тегеране начался судебный процесс над 13 иранскими ев-
реями, арестованными еще год назад по обвинению в шпиона 
же в пользу Израиля. Долгая отсидка подозреваемых явно по-
шла на пользу правоохранителям: один «шпион» уже признал 
ся в злодеянии. Тем временем в иранской столице ни с того ни 
с сего начали рваться артиллерийские снаряды: аккурат к нача-
лу суда парочка грохнула возле центрального спорткомплекса. 
Мчится, небось, на помощь Красная израильская армия. Так что 
у подсудимых нет главнее задачи, чем день простоять да ночь 
продержаться. За исключением, разумеется, расколовшегося 
плохиша. 

Под лозунгом «Они не пройдут!» турецкий парламент про-
вел второй раунд голосования по выборам нового президента 
страны. И действительно, ни один из кандидатов не прошел. В 
турецком способе выборов есть-таки своя прелесть — населе 
нию почем зря к урнам бегать не надо. 
ВТОРНИК. В Лондоне состоялась генеральная уборка по 

ликвидации ущерба, нанесенного первомайскими беспоряд-
ками. Ну надо же, прямь, как в бывшем СССР. Только у нас 
коммунистические субботники проводились до праздника, а 
не после. 

Пять ядерных держав —• США, Россия, Великобритания 
Франция и Китай — выступили с коммюнике, в котором обяза-
лись уничтожить свои запасы ядерного оружия. Однако забыли 
самую малость — указать точную дату, когда это счастье сва-
лится на голову человечества. Естественно, безъядерные дер-
жавы в Совете Безопасности ООН без такого уточнения назва-
ли коммюнике очередной сказкой международных братьев 
Гримм. 

Конгресс США предупредил о серьезной угрозе вероиспо-
веданию в России и обвинил Кремль в использовании антиис-
ламской пропаганды в чеченской войне. Кремпь решительно 
отверг претензии, назвав как довод своей религиозной терпи 
мости готовность россиян пить за праздники всех подряд кон-
фессий и сект. 
СРЕДА. От дел земных — к делам небесным. В космосе 

состоялся торжественный парад планет. Все члены нашей 
Солнечной системы выстроились в шеренгу и продефилиро-
вали на глазах изумленных астрономов, непонятно на что на-
мекая. Кое-кто из специалистов утверждает, что тельцам пос-
ле этого не мешало бы на месячишко-другой затаиться и даже 
на работу не ходить. ~ ^ 
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Терентий КРИВОБОК 

В дни праздников, 
общегородских мероприя-

тий, проводящихся по-
славутичски масштабно, 

невольно задумываешься о 
том, кто и каким образом 

делает весь этот неверо-
ятный объем работы, 

предшествующий тому 
яркому и и самобытному 
действу, свидетелями и 

участниками которого 
становятся жители 

города. Основная тяжесть 
подготовки обычно ложит-

ся на отдел культуры 
горисполкома. Подробно о 

работе одела рассказывает 
его начальник Светлана 

Никольская: 
—Отдел культуры — это Дет-

ская школа искусств, система 
городских библиотек и кино-кон-
цертный комплекс. Каждое из 
наших структурных подразделе-
ний выполняет вполне конкрет-
ные задачи. ДШИ — это и эсте-
тическое воспитание, и большая 
концертная деятельность; ККК 
— работа творческих коллекти-
вов, проведение массовых ме-
роприятий и городских праздни-
ков; библиотеки осуществляют 
информационное обеспечение 
жителей Славутича. Задача от-
дела культуры — обеспечить 
нормальное функционирование 
этих учреждений. 

— И удается? 
— Трудный вопрос!.. В об-

щем, удается, может быть, не на 
все 100 процентов, но в значи-
тельной мере. 

— И чего нашей культуре 
не хватает для счастья — 
пусть не полного, но достаточ-
ного в настоящий момент? 
Помещения для городской 
детской библиотеки? Денег на 
приобретение музинструмен-
тов для ДШИ? 

— Средств, конечно, не хва-
тает. Мы, разумеется, понима-
ем, что все наши финансовые 
проблемы сразу не решить, но 
вопрос детской библиотеки дей-
ствительно стоит очень остро. 
Размещенная в коттедже Киев-
ского квартала, она давно уже не 
отвечает никаким требованиям. 
В городе, где треть жителей — 
дети, читальный зал имеет все-
го четыре (! — М.Р.) места — так, 
естественно, быть не должно. В 

этом же крошечном здании — 
фонды и хранилища, махонькая 
игровая комнатка, где с трудом 
может уместиться 15 человек. 
Поди проведи в таких условиях 
презентацию детской книги или 
библиотечный урок! 

— Где, по вашему мнению, 
было бы удобнее и рацио-
нальнее всего разместить дет-
скую библиотеку? 

— Во Дворце детского твор-
чества. Там книгу можно презен-
товать комплексно — благодаря 
работе кружков и творческих ма-
стерских дворца. 

Что касается ДШИ — нам 
есть чем гордиться: у нас рабо-
тает 5 отделений. Областное уп-
равление культуры предложило 
создать на базе нашей школы 
искусств методическую базу для 
подобных учебных заведений 

области. У педагогов ДШИ все-
гда множество идей, но для их 
реализации необходимы денеж-
ные вложения. Эта школа — 
прежде всего музыкальная и 
нуждается в доукомплектации 
музыкальными инструментами, 
причем не только массового про-
изводства, но и мастеровыми. 
Надо сказать, что горисполком 
обещал нам помочь с приобре-
тением инструментов, и произ-
ведет это ко Дню города. 

— Несколько слов о кино-
концертном комплексе. Он со-
здавался в иных социальных 
и экономических условиях, 
чем те, которые действуют 
сегодня. Насколько его ны-
нешняя деятельность акту-
альная? 

— Первоначально ККК рабо-
тал как кинотеатр на два зала, 

затем был переоборудован, и 
сейчас основное направление 
его деятельности — концертное, 
хотя мы стараемся привозить 
для проката самые новые и кас-
совые кинофильмы. 

— В общем-то, в эпоху "ви-
диков" (а эта техника есть, ве-
роятно, в каждой славутичс-
кой семье) кинопрокат—дело 
достаточно спорное. И что — 
идет зритель в кино? 

— Если фильм хороший, рас-
крученный, имеющий значитель-
ную рекламу—зал бывает прак-
тически полон. Да, собственно, 
н бывает полон почти каждый 
вечер. 

Помимо кино-концертной де-
ятельности, в ККК идет серьез-
ная культурно-массовая работа: 
при комплексе работает народ-
ный оркестр "Геликон" (руково-
дитель Сергей Пузырев), народ-
ный театр-студия "Пилиграмы" 
(худ. Руководитель Александр 
Власенко). В малом зале, куль-
турном центре "Ставутич" (в мас-
сах — "Манхеттен" — М.Р.) про-
водит авторские программы из 
цикла "Ностальгия" Александр 
Демидов, недавно провела свою 
первую программу "Это было не-
давно" Марина Ростовцева. У 
этих программ есть и, надеюсь, 
будет зритель. Готовят ряд про-
ектов и сами работники ККК. 

— Только что прошли ме-
роприятия, посвященные 14-
й годовщине аварии на ЧАЭС. 
Сейчас отдел готовится к 
празднованию 55-й годовщи-
ны Победы? 

— Нет, программа праздни-
ка уже давно готова и находит-
ся в стадии реализации. В этом 
году мы также, как и в про-
шлом, планируем широкомас-
штабное празднование Дня 
матери — с концертом, с по-
здравлением женщин. Ряд дет-
ских выступлений будет и в 
Лесном. В настоящее время 
мы готовимся ко Дню города, 
который, надеемся, как и все-
гда будет ярким и необычным. 
К организации праздничной 
программы мы подключили ре-
жиссеров Сергея Кузика и 
Александра Власенко. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Оксаны 

НЕДИЛЬНИЧЕНКО 

ПЕРВАЯ СЦР В ЯПОНИИ 
И ЕЕ УРОКИ ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ 
В УКРАИНЕ 

#/ 
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(Продолжение) 

Ядерно-физическая 
сущность аварии 

В анализируемом газетном 
материале довольно подробно 
изложены технические аспекты 
данной СЦР. Выражение "до-
вольно подробно" мы использу-
ем здесь, чтобы подчеркнуть тот 
необычный для нашего читате-
ля факт, когда газеты в Японии 
дают не только некоторые тех-
нические подробности техноло-
гического процесса, но и приво-
дят достаточно точные техни-
ческие схемы как всего техноло-
гического процесса, так и его 
отдельных установок. 

Безусловно, при отсутствии 
официального технического от-
чета по данной СЦР, говорить со 
стопроцентной уверенностью о 
всех ядерно-физических дета-
лях происшедшего было бы про-
сто самонадеянно. И дело даже 
не в том,что не хватаетнекото-
рых элементов всей картины 
происшедшего. Если рассматри-
вать ситуацию укрупненно или, 
как говорится в физике, "с высо-
ты птичьего полета", информа-
ции достаточно. Но эта инфор-
мация имеет ряд внутренних 
дефектов, обусловленных сле-
дующими объективными обсто-
ятельствами: 

1. Газеты вынуждены изла-
гать технические детали проис-
шедшего языком, понятным ши-
рокому кругу своих читателей. 
Значит, даже когда журналист 
передает сказанное по этому 
вопросу действительно крупным 
специалистом, он должен упро-
стить изложение технической 
сущности. И, соответственно, 
что-то из нее потерять или даже 
несколько исказить. 

2. Мировой опыт, в том числе 
и опыт расследования причин и 
обстоятельств Чернобыльской 
аварии, показывает, что в столь 
труднейших и ответственных си-
туациях люди, которые по той или 
иной причине причастны (или 
сами считают себя причастными) 
к неадекватным действиям по 
предотвращению аварии и/или 
ликвидации ее последствий, 
субъективно и объективно стара-
ются выставить свои действия и 
свою позицию в более благопри-
ятном, по их мнению, свете. Не 
стало исключением и аварии с 
СЦР в Токаймура. Особенно в 
период ее острой фазы, в данном 
случае, в первые двое-трое суток 
после аварии. 

3. Несмотря на внешнюю про-
стоту технологического процесса, 
действий и поступков, приведших 
к достижению критичности, сам 
механизм возникновения СЦР в 

его ядерно-физической сущности 
далеко непростой. Опыт предыду-
щих СЦР, которые имели место в 
истории мировой атомной про-
мышленности, говорит, что как бы 
ни были привлекательны предла-
гаемые феменологические моде-
ли произошедшего, окончатель-
ное решение об их истинности 
принадлежит расчетам, а неред-
ко и экспериментам. 

Но ряд общих заключений по 
механизму возникновения и про-
текания СЦР, пусть и со значи-
тельным консервативным запа-
сом по безопасности, специалис-
ты по ядерной безопасности дол-
жны делать максимально быстро, 
чтобы не допустить повторения 
ничего подобного для аналогич-
ных ситуаций. 

Производственный комплекс 
компании JCO в Токаймура, на 
котором произошла данная ава-
рия с достижением критичности, 
предназначен для получения по-
рошка оксида урана, используе-
мого в производстве тепловыде-
ляющих элементов ядерных ре-
акторов. Для реакторов типовых 
атомных станций Япоши исполь-
зуется, как и во всем мире для 
АЭС такого типа, уран с обогаще-
нием 4-6 процентов по урану - 235. 
Но в Японии имеется эксперимен-
тальный реактор-бридер на быс-
трых нейтронах. Он принадлежит 

корпорации Joyo и сокращенно 
называется реактором Joyo. Ре-
акторы на быстрых нейтронах не 
могут работать на уране с 5% обо-
гащением. Им нужен более высо-
кообогащенный уран. В случае с 
реактором Joyo обогащение ура-
на должно быть 18,8%. 

Завод JCO в Токаймура, яв-
ляясь коммерческим предприя-
тием, добился получения заказа 
на производстве оксида урана с 
18,8% обогащением для ТВЭЛов 
реактора Joyo. Заказ, по-видимо-
му, был выгоден. Не исключено, 
что определенную роль в полу-
чении этого выгодного заказа 
сыграло правительство префек-
туры Ибараки, на территории ко-
торой находится производствен-
ная компания JCO в Токаймура 
и быстрый реактор-бридер Joyo. 
Поскольку реактор Joyo являет-
ся экспериментальным и относи-
тельно небольшим, его потреб-
ность в урановом топливе также 
относительно небольшая. Для 
того, чтобы обеспечить Joyo 
ядерным топливом, заводу JCO 
в Токаймура достаточно было ра-
ботать на полную мощность с пе-
риодичностью два месяца каж-
дые два года. 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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Оголошення про проведення торгів 
(тендерів) щодо закупівель товарів 

(робіт, послуг) за рахунок 
державних коштів 

1. Замовник: 
1.1. Повна назва замовника: "Об'єкт "Укриття" ВП "Чорно-

бильська АЕС" Національної атомної енергогенеруючої компанії 
1.2. Поштова адреса: 07100, Київська обл., м.Славутич 
1.3. Відповідальний за проведення торгів:Данилейко Григорій 

Миколайович 
Телефон секретаря тендерного комітету (04479) 2-57-45, факс 

(04479) 2-62-36 
2. Інформація про предмет закупівлі: 
Таксофон міський з дисковим номеронабірником -15 шт 
Бокс кабельний БКТ-100 х 2 - 1 0 ш т 
Бокс кабельний БКТ-50 х 2 -10 шт 
Шафа телефонна -1 шт 
Кабелешукач - 1 компл. 
Гучномовець абонентський типу "Раздан-205" - 50 шт 
Гучномовець РГД-10 - 20 шт 
Мікрофони динамічні - 5 шт 
Стійки для мікрофонів , - 2 шт 
Телефонні капсули - 50 шт 
Рознім ТЛФРТШ-4 -200 компл. 
Шнур мікротелефонний витий - 20 шт 
Коробки сполучення УК-2П - 200 шт 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: запит цінових пропозицій (котирувань). 
4. Умовою участі у торгах є внесення тендерного забезпе-

чення у розмірі: не вимагається 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1.Місцеотриимання: Україна, 07100, Київська обл., м.Сла-

вутич. ВП "Чорнобильська атомна електростанція" "Об'єкт "Ук-
риття" 

5.2. Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Плата за тендерні документи не вимагається 
6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу 

тич, "Об'єкт "Укриття" ВП "Чорнобильська АЕС". 
6.2. Термін подання: до 23 травня 2000 року. 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС". 
7.2. Термін розкриття: 23 травня 2000 року об 11-30. 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном (04479) 2-62-36, 2-62-08. 

1.3. Відповідальний за проведення торгів: Гора Анатолій 
Дмитрович Телефон (04479) 2-59-56, факс (04479) 2-62-48 

2. Інформація про предмет закупівлі: 
"Розробка проектно-кошторисної документації на опалення і 

вентиляцію, зв'язок і сигналізацію в приміщеннях деаераторної 
етажерки блоку " Г об'єкту "Укриття". 

3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-
ри: відкриті процедури. 

4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-
печення у розмірі: не вимагається. 

5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об"єкт 
"Укриття" 

5.2.Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
6.2. Термін подання: 16.05.2000 p., 11-00 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об"єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
7.2.Термін розкриття: 16.05.2000 p., 11-30 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном: (04493) 4-30-38 

2. інформація про предмет закупівлі: 
"Розробка проектно-кошторисної документації на реконструк-

цію системи контролю аерозольних викидів через ВТ-2" 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: відкриті торги. 
4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-

печення у розмірі: не вимагається. 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область 

м.Славутич, ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об"єкт 
"Укриття" 

5.2.Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
6.2. Термін подання: 16.05.2000 p., 11-00 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об"єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
7.2.Термін розкриття: 16.05.2000 p., 11-30 
8. Додаткова інформація: --
Довідки за телефоном: (04493) 4-30-38' v -л 

ПРЕВРАТИТЕ ВОДУ В ВИНО 
Уже ни для кого не 

является секретом тот 
факт, что эмоции влияют 

на деятельность наших 
внутренних органов и всего 

организма в целом. В связи 
с этим всевозможные 

недомогания и болезни 
можно рассматривать как 

следствие отрицательных 
эмоций. И не важно — ваши 
это эмоции или человека, с 

которым вы общаетесь. 
Как защитить себя от 

негативного влияния 
отрицательных эмоций? 
Предлагаемый подход, осно-

ванный на даосской традиции, 
освобождает вас от каких бы то 
ни было ритуальных действий, 
заговоров и предрассудков. 

Отрицательные эмоции мо-
гут быть преобразованы, а их 
энергия использована во благо. 
Не стоит изгонять или подавлять 
нежелательные отрицательные 
эмоции, поскольку они являют-
ся проявлением вашего Это. По-
добные эмоции менее вредны, 
чем борьба с ними, рефлексии 
и чувство вины. Задача состоит 

в том, чтобы проявившимся эмо-
циям не позволить буйствовать. 
Если вы окажетесь способными 
контролировать их, то сможете 
преобразовать их в жизненную 
силу и осознать, что есть ваша 
духовная энергия. Как следствие 
— изменение вашего общего са-
мочувствия. Уверенность в себе, 
в своей силе обеспечит вас за-
щитой от воздействия отрица-
тельных эмоций других людей. 

Припомните ситуацию, когда 
вы с кем-то спорили или конф-
ликтовали. Наконец, наступал 
момент, когда вы оба усажива-
лись, чтобы обсудить некоторые 
вопросы и постараться понять 
друг друга. Вы говорили своему 
оппоненту: "Я вас прощаю", и он, 
в свою очередь, тоже прощал 
вас. Это мгновение ощущалось 
как освобождение от некоего 
груза или тяжести. Вы чувство-
вали в этот момент открытость, 
счастье и тепло. 

Когда вы преобразовываете 
гнев в доброту, то выполняете 
акт прощения. Прощение — одна 
из мощных практик во многих ре-
лигиях. Ощутив гнев других, не 

бойтесь его и не стремитесь по-
давить. Поняв его, вы можете 
даже подружиться с ним. Сме-
шайте энергию этого гнева со 
своими эмоциями положитель-
ного характера, с энергией люб-
ви. Таким образом вы преобра-
зуете объединенные энергии 
опять-таки в жизненную силу. 
Эта сила спасет вас от рас-
стройств и поможет неожидан-
ным образом выйти из конфлик-
тной ситуации. Нехитрая, каза-
лось бы, манипуляция, дающая 
чувство освобождения и откры-
тости, но способны ли мы осоз-
нать и принять подобную схему 
поведения? Эта способность го-
ворит, на каком уровне развития 
мы находимся. Без готовности к 
моральному и этическому совер-
шенствованию невозможно до-
стичь совершенства духовного. 

Очищая себя от отрица-
тельных эмоций и блокировок, 
вы освобождаете место в сво-
ем теле для более высокого со-
знания. 

Однажды, взрастив внутри 
себя любовь, радость, доброту 
и кротость, вы сможете напра-

вить ее вовне, к другим. Чем 
больше вы передадите энергии 
добродетели во внешний мир, 
тем интенсивней она будет рас-
ти у вас внутри. Чем больше вы 
будете давать, тем больше буде-
те получать без просьб о награ-
де. Путь Дао подчеркивает, что 
помощь миру творится без како-
го бы то ни было упоминания о 
ней. Иначе эта помощь превра-
тится в фарс... 

В отдельной статье невоз-
можно охватить все аспекты да-
осской традиции преобразова-
ния отрицательных эмоций, но, 
как сказано в Святом Писании, 
имеющий уши да услышит. В 
заключение хочется лишь отме-
тить, что человек, способный 
управлять своей энергетикой, 
полностью исключает возмож-
ность возникновения у него же-
лания нанести кому бы то ни 
было вред, кого-либо порабо-
тить или же насильно облагоде-
тельствовать, что по своей сути 
есть одно и то же. 

Подготовил 
Вячеслав Гайдай 

ЕСЛИ У ВАС ВЕСНУШКИ... 
Весна — пора любви, 

пылких встреч, 
безумных ночей 

и горьких разочарований. 
Цля многих из нас самым 

трагичным из этих разоча-
рований оказалось появле-

ние на наших милых мор-
дашках маленьких рыжих 

кружочков. 
Они появляются раньше 

первых подснежников, 
грачей и набухших почек. 

Именно поэтому их 
называют веснушками. 

ко убиваться, рвать на себе во-
лосы, топать ногами и ссорить-
ся с мамой. На веснушки это не 
влияет, более того — может не-
благоприятно отразиться на ва-
шей внешности. 

Если подойти более трезво к 
решению этой проблемы, без 
суеты и спешки, которые умест-
ны в другом случае, можно най-
ти выход из ситуации с мини-
мальными потерями. 

Первый и самый эффектив-
ный способ сделать ваши вес-
нушки незаметными для окружа-
ющих — не подавать вида, что 
они у вас есть. При общении со 
значимым для вас человеком 

необходимо интенсивно вра-
щать головой в разные стороны, 
максимально использовать ми-
мику и бурно жестикулировать 
двумя руками — одной перед 
своим лицом, другой — перед 
лицом собеседника. Можете 
быть уверены — ваши веснуш-
ки останутся незамеченными. 
Более того, останутся незаме-
ченными и другие, даже более 
значительные, дефекты вашего 
лица. 

Не менее эффективна в дан-
ной ситуации окажется длинная 
"Теледень-Славутич". 

Рекомендуем также исполь-
зовать отвлекающие моменты. 
Например, перо страуса в шля-
пе, автомат Калашникова или 
бутылочку "беленькой". 

Можно применять грим— то-
нальный крем. Зубную пасту. 
Наиболее эффективен гуталин. 
Вы — гостья из Африки. В этом 
случае необходимо помнить — 
движения негров отличаются 
особой ритмичностью. 

Как видите, стоит лишь обра-
титься к вашему воображению 
— и эффект на лице. 

Веснушки трудно различить в 
темноте. Их практически не вид-

но со спины. Под дождем мож-
но прикрыться зонтом, а в его 
отсутствие — сделать вид, что 
у вас размазалась тушь. На вес-
нушки никак не отреагирует 
слепой... 

А еще вам поможет изба-
виться от комплекса веснушча-
тости еще более веснушчатый 

объект поклонения. Горе сближа-
ет. Страдания облагораживают. 
А улыбка и смех — они светлы, и 
даже самые мрачные момр «-•"-і 
вашей жизни, озаренные г ^ 
смеха или улыбок, приносят 
мирение душе. 

Оксана ЯРОЦКАЯ 

А В ЭТО ВРЕМЯ В АМЕРИКЕ... 
Как утверждают психологи, бес-

конечные наши нервные расстрой-
ства, депрессии, болезни случают-
ся на почве сексуальной неудов-
летворенности. Даже скорее— на 
почве комплекса неполноценнос-
ти, связанного с сексом. Ход рас-
суждений при этом приблизитель-
но таков: "Все вокруг ведут такую 
изумительную половую жизнь, а 
моя до сих пор является жалким 
подобием начинающего мастурба-
тора. Вот, например, та парочка 
получает кайфа куда больше на-
шего, да и в постель, наверное, они 
забираются чаще". Подобные мыс-
ли, как ни странно, являются типич-
ным явлением для поколения, ко-
торое выросло, казалось бы, в сво-
бодном обществе, где о сексе го-
ворят с утра до вечера с экранов 
телевизоров и на страницах жур-
налов, в общественном транспор-
те и на лавочках во дворе, в офи-
сах и на переменах... 

Вечная тема, освещенная со 
всех возможных и невозможных 
сторон, а проблем от этого мень-
ше не становится. Америка, кото-
рая при помощи рекламы, теле-
и кинофильмов, музыкальных ви-
деоклипов и бульварных изданий 
ассоциируется с бесконечной ше-
ренгой юных, великолепно сло-
женных тел, замерших у старто-
вой черты полового акта, оказы-
вается также страдает глубоко 

скрытым комплексом неполно-
ценности на этой почве. Благода-
ря Голливуду толстозадые амери-
канцы считают, что закат XX сто-
летия происходит на фоне одной 
огромной сексуальной оргии. 

Ну а как же происходит на са-
мом деле, спросите вы. 

Недавно группа исследовате-
лей Чикагского университета опуб-
ликовала отчет, являющийся, по-
видимому, первым научным ана-
лизом того, "кто, с кем и как часто 
делает это в Америке". 

Данные, полученные в ходе 
приватных бесед с выбранными 
наугад 3500 американцами в воз-
расте от 18 до 59 лет, убедитель-
но опровергают множество мифов. 
Среди главных выводов исследо-
вания следует отметить: треть 
американцев занимается сексом 
дважды в неделю или чаще, треть 
— несколько раз в месяц, треть— 
несколько раз в год или вообще об-
ходятся без оного. 

Американцы в подавляющем 
большинстве моногамны. 83% до-
вольствуются одним, максимум 
двумя партнерами в год. В тече-
ние жизни у среднего американца 
шесть партнерш, у американки— 
два. 

Большая часть сексуальной ак-
тивности приходится на замужние 
пары: занимаясь любовью, они 
чаще испытывают оргазм. 

Большинство американцев не 
склонно к "экзотическому" сексу. 
Когда предлагалось описать из-
любленные способы, почти все 
(96%) отдали предпочтение ваги-
нальному совокуплению. Ораль-
ный секс оказался на почетном 
третьем месте, а на втором—вад 
секса, который сексом-то и не на-
зовешь: "созерцание раздеваю-
щегося партнера". 

Адюльтер в Америке — ис-
ключение из правил, а вовсе не 
правило. Около 75% женатых 
мужчин и более 85% замужних 
женщин утверждают, что ни разу 
не изменяли своему партнеру по 
браку. 

А теперь о комплексах. Боль-
шинство американцев полагает, 
что с ними что-то не так, когда об-
наруживается, что в самый не-
подходящий момент возбужде-
ние отсутствует. И если верить 
данным исследования, 3% взрос-
лых американцев еще ни разу не 
спало с женщиной. Так что, если 
вы все еще рефлексируете по 
собственному поводу, можете 
вздохнуть с облегчением, вы вов-
се никакой не придурок, а нор-
мальный человек... 

Сильно повлиял на половую 
жизнь американцев СПИД: 76% оп-
рошенных, имевших прежде пять 
или более партнеров, утверждают, 
что умерили свои аппетиты и 

пользуются презервативами. 
Люди склонны подбирать себе 

пару из того же социального круга, 
той же рассы, желательно с анало-
гичным образованием. Учитывая 
все это, ряды потенциальных кан-
дидатов (кандидаток) на руку и сер-
дце оказываются на удивление ма-
лочисленными. Особенно тяжело 
приходится работающим женщи-
нам в возрасте от 30 до 40 лет: из-
бранники того же возраста соответ-
ствующей социальной группы, в 
своей массе, уже женаты... 

Думаю, главное послание "Сек-
са в Америке" следующее: и муж-
чины, и женщины нашли компро-
мисс между различиями своей сек-
суальности, на фоне повсеместной 
борьбы со СПИДом, проходящих 
лет и всеобщего безумия, и этот 
компромисс называется браком. 

Пресловутая сексуальная ре-
волюция в Америке закончилась 
с первым погибшим от СПИДа. 
Напрашивается невеселый про-
гноз о том, что нам еще предсто-
ит столкнуться с последствиями 
этой революции, которая вместе 
со СПИДом цветет и пахнет уже 
на территории Украины. Но бо-
юсь, к должным выводам мы при-
дем с большим опозданием и бо-
лее большими потерями. 

Подготовила 
Вера Славина 
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УЧИТЕ ИГРАЯ 
Вы можете помочь своему малышу 
в формировании правильной речи 

С рождения ребенка окружает множество звуков: речь людей, музыка, шелест листьев, щебетанье 
птиц и т.п. Но из всех звуков, воспринимаемых ухом ребенка, лишь речевые звуки, и то лишь в словах 
служат целям общения его со взрослыми средством передачи различной информации, побуждения» 
действию. А прежде чем ребенок научится понимать и произносить отдельные слова, он реагирует на 
интонацию. Если к малышу обратиться со словами неодобрения, но произносить их ласково, он будет 
улыбаться. И наоборот, ласковее, доброжелательные слова, произнесенные сердитым тоном, вызо 
вут у него отрицательные эмоции. Два слова, одно из которых выражает одобрение, а второе — угро 
зу, но произнесенные одинаково, ребенок будет и воспринимать совершенно одинаково, не различая 
их по смыслу. 

Постепенно малыш начинает вслушиваться в слова, сопоставлять их звучание, пытаться повто 
рять их, начинает обращать внимание на звуковую сторону слова. Уже на третьем году жизни малый, 
в состоянии заметить неправильность произношения у своих сверстников и даже сделать попытку 
исправить их. Со временем у детей формируется критическое отношение не только к чужой, но и 
своей речи. 

Ребенок не всегда может сразу произносить услышанное слово: сохранить в нем слоговую структу 
ру, четко выговаривать все звуки. Внятность и чистота речи зависят от многих факторов, и в первую 
очередь от состояния и подвижности артикуляционного аппарата. Наиболее активно участвует в об 
разовании звуков и произнесении cnqp. Язык. От его положения, от того, какую форму он принимает 
зависит правильное произношение большинства звуков русского языка. 

Уважаемые мамы и папы, вы можете помочь своему малышу в формировании правильной речи 
играя с ним, используя простые упражнения. В этот момент у ребенка формируется правильное поло 
жение, подвижность языка: развиваются мышцы мягкого неба, губ, щек. 

Расскажем, сидя перед зеркалом, малышу такую сказку: 
"Жир на свете язычок. Был у него свой домик. Домик назывался ротик. Домик открывался и закры 

вался (показываем это, выполняя вместе с малышом). Жил язычок в своем домике и не тужил, никогда 
не скучал, потому что, как гимнаст, он умел выполнять различные упражнения. 

Выполняем упражнения: 
"Построил он заборчик, 

на дудочке играл. 
Широко он в домике двери 
открывал. 
Широкою "лопаткою" 
с дорожек снег сгребал, 

S потом искусно "иголкой" 
Йішивал. 
В домике волшебном 
Часы "тик-так" стучат, 
Как только рот закроет, 
Часики молчат. 
Язычок однажды 
Погулять собрался, 
Увидел "качели", 
Сел и покачался. 
Из песка однажды 
Сделал бугорок, 
Ведерко за ведерком 

Сыпал он песок. 
Быстро взял топор 
И построил он "забор", 
Чуть калитку он открыл 
И крылечко укрепил. 
Он "хоботок" опускает вниз 
и дует ветер "с-с-с". 
Вдруг комарик прилетел, 
На заборчик тут же сел. 
Звонко-звонко зазвенел 
"з-з-з-з". 

(улыбаемся, как при звуке "И", зубы вместе) 

(вытягиваем губы вперед, как при звуке "У") 
(открываем широко рот, как при звуке "А") 

(язычок лежит спокойно на нижней губе) 

(острый язычок тянем вперед) 

(острым язычком водим влево-
вправо, под слова "тик-так") 

(Острый язычок поднимаем вверх-вниз) 

(коснуться верхних ольвеол, произносить 
"стучать" язычком звук "Д-Д-Д") 

(улыбнуться, как при звуке "И", 
ротик немного приоткрыть) 

(опускаем острый язычок за нижние 
зубы и дуем "с-с-с-с") 

(упражнение выполняется так же, 
произносим звонко с голосом звук "з-з-з") 

^Ттап01013 произношения обеспечивается прежде всего за счет правильного произношения соглас-
ных звуков. Большое значение для правильного развития произносительной (звуковой) стороны речи 
имеет хорошо развитое речевое дыхание, которое обеспечивает нормальное звуко- и голосообразо 
вание. Например, некоторые дошкольники неправильно произносят звук "р" лишь потому, что не могут 
сделать достаточной силы выдох, необходимый для приведения в колебательное состояние кончик 
языка при произнесении "р". 

Для этого опять, дорогие мамы и папы, поиграем с язычком. 

"Кораблики" 
"Футбол" 
"Бабочки" 

"Лошадки" 

"Маляр" 

(плавно дуем на предметы, не надувая щек) 

(цокать язычком, сначала медленно, 
затем быстрее и звонче) 
(острым язычком "чистим" верхние 

зубки, небо, нижние зубки, как маляр красит кистью стены) 

Чтобы научиться говорить чисто и правильно произносить слова, ребенок должен хорошо слы 
шать звучащую речь. Снижение слуха ведет к ослаблению слухового самоконтроля, что может быть 
причиной нарушения звукового оформления слов (слово произносят недостаточно отчетливо, непра-
вильно произносят отдельные звуки в нем, переставляют слоги), к нарушению интонационной сторо-
ны речи. Ослабление слуха ведет не только к искажению слов, но и к снижению словарного запаса, к 
появлению в речи ошибок грамматического плана. 

Процесс развития речи во многом зависит от развития фонематического слуха, т.е. умения отли 
чать одни речевые звуки (фонемы) от других. Это дает возможность различать близкие по звучанию 
слова: мал-мял, рак-лак, том-дом. Из всего сказанного следует: для того, чтобы выработать у ребенка 
хорошую дикцию, обеспечить четкое и благозвучное произношение им слов и каждого слова в отдель 
ности, необходимо развивать его артикуляционный аппарат, речевое дыхание, совершенствовать 
фонематический слух, учить ребенка слушать речь, различать звуки не только при произношении, но v 
на слух, правильно воспроизводить их в слове. 

Для развития фонематического слуха ребенка можно провести такие игры и задания: 
1. Игра "Угадай звуки". Внимательно прислушиваться к звукам, которые доносятся с улицы, кух-

ни, из ванной. Рассказать о них. 
2. "Что как звучит?". Положим в банку шарик, спичечную коробку, гвоздики, будем разрывать 

лист бумаги, стучать карандашом о стакан, короче, издавать разнообразными предметами различные 
звуки. Ребенок должен по звуку назвать, какие предметы какой звук издают. 

3. "Выделим слово". Детям предлагается из группы слов выделять слова с нужным звуком (на-
пример, "П-Б", Палка, Бублик, Лапка, Парашют, Буратино, Паук, Банка). 

4. "Придумай слово". Давай придумывать слова на определенный звук (например, на букву "Ш": 
шлем, шапка, шуба). 

Вслушиваясь в звучащие слова, играя с ними, дети развивают свой слух, укрепляют артикуляцион 
ный аппарат, улучшают звукопроизношение. Опираясь на слух, малыш контролирует свою артикуля-
цию и стремится приблизить, "подогнать" свое произношение к произношению окружающих. 

Усвоение ребенком звуковой стороны слова — сложный процесс. 
Он формируется на основе общения ребенка с окружающими в различных видах деятельности 

Вы, родители, первые помощники своим детям. Пусть >шш*Д)а,ти говорят чисто, грамотно, красиво! 

Л.КОЗИДУБ, логопе^высшей категории ДУО № 3 

ДУХОВНОЕ 
МАТЕРИНСТВО 
Практические советы 
по подготовке к материнству 

(Продолжение) 

Ты и твой супруг 
Любишь ли ты своего суп-

руга? Замечательное чувство, 

жизнь, а не отдежурить очеред-
ной праздник. Если любовь про-
является в незначительных сло-
вах и делах, значит это настоя-
щее чувство. Увиделись - и об-

правда? Когда предвидишь все радовались друг другу, и улыб-

его желания, а он еще ничего 
вслух не произнес. Когда вещь, 
которую ты смастерила или ку-
пила для него, становится им 
любимой, потому что «сидит» 
удобно, и «к лицу», и гармони-
рует со всеми уже имеющимися 
у него вещами. Это происходит 
потому, что прежде чем сделать 
или купить, ты хорошо подума-
ла, все-все взвесила от цвета 
глаз до имеющегося гардероба 
своего любимого. Соизмерила, 
поступила целесообразно и с 
любовью. Поступай так всегда в 
отношении к нему. Никогда не 
позволяй себе иного, бездушно-
го, бездуховного отношения. В 
ответ, уверяю тебя, получишь от 
супруга столько же или больше 
любви, целесообразности, соиз-
меримости в подарок. Так и за-
ведете в семье умение делать 
подарки. И ребенок ваш непре-
менно научится этому. Это ис-
кусство - сделать подарок чело-
веку так, чтобы украсить его 

нулись, и коснулись руками или 
губами. Расстаетесь - и с радо-
стью думаете о встрече - это 
тоже любовь. Один начал гото-
вить пищу, а второй помогает 
ему. Или просто присутствует и 
этим уже являет свою заботу. 
Или взялся за другую домаш-
нюю работу, чтобы быстрее за-
кончить обязательные домаш-
ние дела и выделить время для 
общения. Прогулки, чтения, со-
вместный просмотр фильмов, 
обсуждение событий, вопросов 
воспитания, погоды за окном, 
наблюдение за природой - это 
тоже проявпение любви. Ника-
ких сплетен, осуждения коллег, 
соседей, очередей. Никакой зло-
бы, ненависти, уныния, печали 
не допускайте в свой дом. Все 
перечисленное способно иссу-
шить и уничтожить любовь, ува-
жение, терпение и понимание. 
Мир превратится в холодную 
войну. Нет, нет и нет. Оба долж-
ны помнить, что любовь - это 

когда каждую минуту думаешь, 
говоришь и поступаешь в отно-
шении другого так, как желаешь, 
чтобы поступили с тобой. Сво-
бода, нежность, понимание, ува-
жение, сострадание, взаимопо-
мощь, терпение. Вот из какой 
пряжи можно соткать покрыва-
ло любви в своей семье. 

Отец и будущий ребенок 
Отец ничуть не меньшую 

роль играет в период внутриут-
робного развития своего ребен-
ка. Не вздумай даже на миг ума-
лить его участие в этом процес-
се. Речь не о том, что отец или 
же муж обеспечивает достаток 
семье. Его задача обеспечить 
покой в семье. То есть он должен 
стать творцом хорошей погоды в 
доме. Будущая мать с чадом 
внутри становится сильнее и без-
защитнее одновременно. Не сле-
дует давать ей повода проявлять 
всю свою силу, но не следует 
давать ей возможности расслаб-
ляться. К ней отношение будет 
правильным, если, кроме пре-
жнего, добавится еще чувство 
уважения к ее благородному со-
стоянию материнства и чувства 
благодарности за то, что она 
одна пока вскармливает, защи-
щает и выращивает плод любви 
двоих. Уважение, благодарность, 
терпение, понимание, помощь во 
всем, о чем попросит. Любящее 
сердце до всего догадается 
само. Это в отношении к будущей 
матери. А как же проявить себя 
отцу в отношениях с будущим ре-
бенком? Так же, как это будет 
делать мать. Ласковым прикосно-
вением рук. Нежными словами, 
обращенными к зреющему малы-
шу. Чистыми и радостными мыс-
лями о нем. Мысли можно на-
правлять малышу в любое вре-
мя суток, с любого расстояния, 
где бы ты ни находился, его отец, 
он, поверь, уловит именно твою 
мысль, направленную ему. Чем 
чище мысль, тем проще ее уло-
вить. Слова можно говорить ут-
ром и вечером. Хотя бы: «Здрав-
ствуй, малыш!» и «Спокойной 
ночи, малыш». Сказанные с лю-
бовью, они обрадуют и успокоят. 

- Папа здесь, папа помнит 
обо мне. 

Это так важно для маленько-
го. Эти простые слова так урав-
новесят его силы, что родиться 
ему захочется самым простым, 
самым безболезненным спосо-
бом. А это поможет и ему, и его 
матери в процессе родов. Помо-
ги им, любящий муж и отец! 

(Продолжение следует) 

СОЦІАЛЬНИЙ ПЕДАГОГ 
Життя склалось так, що 

в школах, відповідно до ст. 
21, 22 Закону України "Про 

освіту", введено посаду 
соціального педагога. 

Четверта школа в Славу-
тичі не с винятком, в ній 

теж працює соціальний 
педагог. 

І мені хочеться через газету 
донести батькам про те, чим він 
займається, з якими питаннями 
батьки можуть звернутись до 
соціального педагога. Соціаль-
ний педагог виступає в ролі по-
середника між усіма ланками, які 
причетні до дитячого світу. Тоб-
то — це організація взаємодії 
школи, сім'ї, трудових колек-
тивів, громадських організацій, 
опікунських органів, лікарень, 
житлових управлінь, відділу соц-
іального захисту, комітету у спра-
вах сім'ї та молоді, Червоного 
Хреста, міськво. Взагалі соціаль-
ний педагог працює за шістьма 
основними напрямками: 

— діагностичнии; 
— соціальна паспортизація 

класів; 
— консультативна допомога; 
— робота з сиротами, на-

півсиротами, інвалідами; 
— дозвілля дитини; 
— робота з пробпемними 

сім'ями. 
Соціальний педагог—захис-

ник інтересів дитини. Він індиві-
дуально консультує дітей, 
підлітків, батьків і виконує чоти-
ри функції: 

— діагностичну (в чому сім'я, 
дитина потребує допомоги); 

— терапевтичну (перша пси-
хологічна допомога); 

— диспетчерську(направляє 
до спеціалістів); 

— інформаційну (збирає 
інформацію). 

Цей фахівець піклується про 
харчування, одяг, лікування, ма-
теріальну допомогу, організацію 
дозвілля сиріт, напівсиріт, 
інвалідів, дітей з багатодітніх 

сімей. 
Соціальний педагог є посе-

редником між людиною, сім'єю, 
суспільством. При цьому ке-
рується проголошеним у Декла-
рації прав людини правилом: 
ніхто не повинен безпідставно 
втручатись у сімейне життя. 

У педагогічному колективі 
школи соціальний педагог вико-
нує роль дитячого адвоката, кон-
сультанта, радника, помічника. 
При кабінеті соціального педаго-
га працює "Служба довіри". 

Соціальний педагог проведе 
соціально-психологічне дослід-
ження в вашій родині (анкета для 
батьків "Ви і ваші діти"), вивчення 
емоційної атмосфери в сім'ї. 

Життя складається не тільки з 
яскравих подій і свят. Будні заби-
рають набагато більше зусиль, то 
ж завітайте до кабінету соціально-
го педагога (ЗОСШ № 4, каб. 302, 
з 8 до 16). 

САВЕНКО А.В., 
соціальний педагог ЗОСШ № 4 


